

# **CENS HEROES DE MALVINAS\_TERCER AÑO\_HISTORIA Y GEOGRAFIA**

## GUIA N°6

CENS HEROES DE MALVINAS

DOCENTE: VIVIANA GARCIA

CURSO: 3° 1° y 3° 2°

CICLO: NOCHE – ADULTO

TURNO: NOCHE

AREA CURRICULAR: HISTORIA Y GEOGRAFIA

TITULO DE LA PROPUESTA: EL ASCENSO DE PERON AL PODER

### **LLEGADA DE PERON AL PODER**

Perón fue uno de los principales oficiales del GOU (algunos autores sostienen que este fue su creador), por ende, este era importante entre las personas que se hallaban en este movimiento. El golpe de Estado de 1943 (encabezado por Arturo Rawson), fue un golpe donde participaron diferentes oficiales de diferente extracción política, siendo el GOU el único grupo organizado, y son sus miembros, los que ocupan los cargos más importantes dentro del gobierno. Más tarde, el coronel Perón, pasa a ser el secretario del Ministerio de Guerra, y este cuenta con el apoyo del Gral. Farrell. El día 11 de Octubre de 1943, el Gral. Farrell, es nombrado vicepresidente reteniendo sus funciones como ministro de guerra, y renuncia a sus cargos militares del Ala Moderada, es decir que se consolidan así, los militares del grupo nacionalista dirigidos por el GOU. El 27 de Noviembre de 1943, el coronel Perón es designado Secretario de Trabajo y Previsión Social, que es desde ahí que crece su influencia en el ámbito político. En 1944, un terremoto destruye la ciudad de San Juan, y Perón se pone al frente del operativo de ayuda, y en esa tarea, conoce a Eva Duarte, que sería colaboradora y esposa del coronel hasta su muerte. En esta ayuda y en el futuro, uno de los principales apoyos de Perón fue Eduardo Avalo, jefe del Campo de Mayo. El presidente Ramírez, le pide la renuncia a Farrell, lo que significaba que Perón también debía renunciar. Entonces un grupo militar se opone a esta medida, obligando a Ramírez a renunciar.

El 9 de Marzo de 1944, Farrell es nombrado Presidente, y Perón asume como Ministro de Guerra, reteniendo la secretaria de Trabajo y Previsión Social. Perón se dedica a realizar

## **CENS HEROES DE MALVINAS\_TERCER AÑO\_HISTORIA Y GEOGRAFIA**

alianzas políticas con sectores sindicalistas y políticos. A todo esto, renuncian los últimos militares opositores a Perón, con lo que el coronel es nombrado vicepresidente, reteniendo los demás cargos. Muchos sectores del radicalismo pasaron a apoyar a Perón, se forma la JRUCR, y lo apoya el FORJA, sumándose el Partido Laborista, y representantes de otros partidos políticos. Así comienzan las marchas opositoras a Perón, que reúnen a Liberales, Conservadores, etc., y también fracasa el intento de contrarrevolución organizado por Rawson.

El 9 de Octubre de 1945, los generales de Campo de Mayo le piden la renuncia a Perón, pero este, utilizando la red nacional de radiodifusión, hace un discurso de despedida, dirigido a los obreros y a militantes políticos, anunciando que iba a ser arrestado, y por ende, consigue como respuesta, la Movilización Obrera (17/10/1945), en proclamación a la liberación de este General (Perón); este es detenido y trasladado a la Isla Martín García, desde donde es trasladado al hospital militar por orden del presidente Farrell.

### **CRONICA DE LA JORNADA DEL 17 DE OCTUBRE DE 1945**

A las 6 horas del día 17, Juan Perón ingresa al Hospital Militar. A las 7, en Brasil y Paseo Colón, la policía dispersa alrededor de mil personas que se dirigían hacia la Casa de Gobierno. A las 8.30 es disuelta una manifestación en Independencia y Paseo Colón. A las 9, por Alsina, hacia el oeste, va una columna estimada en 4.000 trabajadores. A las 9.30 hs es dispersada una concentración reunida frente al Puente Pueyrredón de alrededor de 10.000 personas. A mitad de mañana, grupos de trabajadores reclaman frente al Hospital Militar, exigiendo ver a Perón. Las radios informan que se está generalizando la huelga, no obstante que la CGT declaró el paro para el día 18. Al mediodía, la policía vuelve a dispersar a grupos de manifestantes que se habían concentrado en Plaza de Mayo. FORJA da una declaración donde sostiene que “en el debate planteado en el seno de la opinión, está perfectamente deslindado el campo entre la oligarquía y el pueblo [...] y, en consecuencia, expresa su decidido apoyo a las masas trabajadoras que organizan la defensa de sus conquistas sociales”. Luego del mediodía, la policía modifica su actitud frente a los manifestantes. “La crisis del poder liberó los sentimientos de los agentes de la tropa -afirma Perelman- muchos de ellos provincianos y con bajos sueldos [...] Los vigilantes se declararon peronistas”. Esto es verdad, pero también es cierto que un amigo de Perón, el

## **CENS HEROES DE MALVINAS\_TERCER AÑO\_HISTORIA Y GEOGRAFIA**

coronel Filomeno Velazco, controla ya la planta baja del Departamento de Policía y da órdenes a los agentes. A las 15.30, un grupo de sindicalistas mantiene una reunión con Perón en el Hospital Militar. En las primeras horas de la tarde, varias columnas confluyen, en Avellaneda, ante el puente. Sostiene Cipriano Reyes: “Era una muchedumbre, con más de 50.000 personas [...] Minutos después, las pasarelas del puente comenzaron a bajar y la muchedumbre se lanzó para pasar al otro lado”. “Nosotros no participamos del 17 de octubre -recuerda un dirigente gremial del Partido Comunista llamado Eduardo Barainca-. Los metalúrgicos que nosotros controlábamos trabajaron el 17 de octubre. No lo entendimos, no seguimos a la masa y nos costó muy caro”. El periodista Hugo Gambini afirma que a las 13 hs “el Ministerio de Marina rechaza un ofrecimiento de dirigentes comunistas para que obreros armados, de esa tendencia, enfrenten a los trabajadores peronistas”.

También los intelectuales del sistema abominan de la presencia de las masas, de esos trabajadores que después de caminar varios kilómetros, osan meter sus pies en las fuentes de la plaza histórica: “Yo estaba avergonzado e indignado. Eso es, indignado y avergonzado”, recuerda Jorge Luis Borges. Han pasado ya las 16 horas cuando, ante el crecimiento de la concentración popular, el presidente Farrell envía a algunas personas de su confianza para conversar con Perón y encontrar una salida a la crisis. Así, el brigadier Bartolomé de la Colina y el general Pistarini conversan con Armando Antille, un radical irigoyenista que intenta negociar. En un piso alto del Hospital Militar, el coronel, en pijama, recibe información de lo que ocurre y espera el desarrollo de los acontecimientos.

Testimonia el capitán Russo: “Se hacía evidente que el gobierno quería parlamentar con Perón. Recuerdo que Perón me dijo textualmente: `Ha llegado el momento de aprovechar la debilidad del enemigo’”. Poco después, se conviene que el general Ávalos se traslade al Hospital Militar, para conversar con Perón. “Ávalos me expresó -recuerda Perón- sus deseos de que yo hablara al pueblo para calmarlo e instarlo a que se retirara de la Plaza de Mayo”. De esta conversación surge la conveniencia de una reunión Farrell-Perón. Mientras tanto, en la Casa Rosada, Vernengo Lima presiona a Farrell para disolver la concentración apelando a la fuerza militar: “Usted está cometiendo un grave error, esto hay que disolverlo a balazos y va a ser difícil, hay mucha gente”. El presidente se niega a recurrir a la represión: “El ministro de Marina insistió, explicando que las ametralladores están en el

## CENS HEROES DE MALVINAS\_TERCER AÑO\_HISTORIA Y GEOGRAFIA

techo: `Si tiramos al aire, se van a ir`. Pero el Presidente se mantuvo inmovible: `No, señor. No se hace ningún disparo; la gente puede morir por el pánico. Yo no autorizo nada`”.

Desde el Hospital Militar, Perón se aviene a conversar con Farrell pero, pone condiciones: “Primero, que Vernengo Lima se mande a mudar; segundo, que la Jefatura de Policía la ocupe Velazco; tercero, que lo busquen a Pantín y lo pongan al frente de las fuerzas de mar, y que Lucero se haga cargo del ministerio de Guerra; hay que traer inmediatamente a Urdapilleta, que está en Salta, para que se haga cargo del ministerio del Interior. Esas son mis condiciones”. Rato después, Farrell y Perón conversan en la residencia presidencial. “Me dijo Farrell: `Bueno, Perón, ¿qué pasa?`. Yo le contesté: `Mi General, lo que hay que hacer es llamar a elecciones de una vez. ¿Qué están esperando? Convocar a elecciones y que las fuerzas políticas se lancen a la lucha`. `Esto está listo -me contestó- y no va a haber problemas`. `Bueno, entonces me voy a mi casa`. `¡No, déjese de joder`, me dijo y me agarró de la mano. `Esta gente está exacerbada, nos van a quemar la Casa de Gobierno`”. Aproximadamente a las 23 horas, Farrell y Perón ingresan a la Casa Rosada. “Venga, hable, me dijo Farrell”, recuerda Perón. Minutos después, el coronel ingresa al balcón y se abre ante su mirada un espectáculo majestuoso mientras una ovación atronadora saluda su presencia. En la noche de Buenos Aires, una inmensa muchedumbre, que algunos estiman en 300.000, otros en 500.000 y el diario “La Época” en un millón de personas, vibra coreando su nombre: ¡Perón! ¡Perón! (Télam, por Norberto Galasso)



### ACTIVIDADES

1. ¿Cuál era la importancia de Perón en el GOU?
2. ¿Cuántos cargos ocupó y cómo pudo acceder a ellos?
3. ¿Cuál es la importancia del terremoto de 1944 producido en la provincia de San Juan para la vida personal de Perón?
4. Nombre los grupos que apoyan a Perón y los que se oponen a él.
5. ¿Qué paso el 9 de octubre de 1945?
6. Resume los hechos sucedidos el día 17 de octubre.
7. ¿Considera que el 17 de octubre fue un triunfo o un fracaso de Perón?. Justifique su respuesta.

DIRECTOR: MANUEL NUÑEZ

DOCENTE; VIVIANA GARCIA